
2015年12月3日 星期四
JIAOZUO DAILY

健康之路10 ■官方微博：@焦作日报(新浪、腾讯)■新闻热线：8797000■编辑：陈 琦│校对：张 苗│组版：牛成文

本报讯（记者孙阎河）日前，市
人民医院内窥镜室利用新引进的爱尔
博电外科工作站，成功实施了我市首
例气道狭窄内镜下电外科治疗，这标
志着我市内镜下治疗技术又上了一个
新台阶。

据了解，这位患者今年 60 岁，
脑干出血后出现了明显的呼吸困难症
状，在植入气管支架后，病情有所缓
解，但移除气管支架后，又出现了明
显的呼吸困难症状。基于患者病情复
杂以及转往上级医院经济负担会明显
加重的情况下，该院康复科主任王小
峰邀请内镜室主任陈萍会诊后，决定
为患者作支气管镜检查。

为确保患者安全，陈萍建议检查
在 ICU 北区进行。当时，患者呼吸
困难症状十分明显。经过检查，发现
患者的气管环周可见黏膜隆起，堵塞
管腔，同时气管腔内可见较多黏稠痰
块。对此，陈萍先在纤支镜下对患者
的气道进行反复灌洗，将气道内的痰
块清理干净，并针对支架置入术后肉
芽组织形成的具体情况仔细推敲，反
复考虑手术方法，最终决定应用内镜
下氩气治疗与高频电治疗相结合的方
法，为患者进行手术。

手术中，由于纤支镜旋钮操作的
局限性，要安全彻底并且全面清除患
者气管腔内的肉芽组织并非易事。但
是，陈萍凭着多年的内镜操作经验及
娴熟的操作手法，克服了操作上的种
种困难，将原支架置入后上下缘生长
的肉芽组织全部清理干净，整个手术
过程十分顺利。手术后，患者呼吸困
难症状得到明显改善。半个月后复
查，在纤支镜下，可见患者气管管腔
通畅，手术创面处黏膜平整光滑，患
者及家属对治疗效果非常满意。

该院有关专家介绍，采用内镜下
治疗具有患者痛苦小、创伤小等优
势，对于类似气道狭窄的患者，可以避免接受气管切开或者再次
植入气管支架等治疗方法，提高了患者的生存质量，同时也减轻
了患者的经济负担。该院内窥镜室引进的新型爱尔博电外科工作
站，填补了我市内镜下纤支镜气道相关疾病治疗的空白，巩固了
该院内镜下治疗技术在全市的领先地位，不仅真正解除了患者的
燃眉之急，还开创了我市内镜治疗的新天地。
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本报讯（记者孙阎河）日前，市人民
医院普外三区微创组成员在麻醉科及手术
室相关人员的积极配合下，使用自己的手术
器械，成功为一位21岁的女性阑尾炎患者实
施了我市第一例单孔腔镜阑尾切除术。

为了进一步发展腹腔镜微创手术，在
该院普外三区主任刘新河的支持下，副主
任王劲专门到北京301医院进修一年。学成
回来后，该院普外三区成立了微创小组，

可以主持完成腹膜后肿瘤切除术、腔镜辅
助下胃癌根治术、全结肠切除术、3D腹腔
镜下直肠癌根治术等手术，微创技术日趋
成熟。

在这次手术中，由于患者还年轻，考
虑术后瘢痕问题，该院普外三区微创小组
成员在刘新河的指导下，创造性地应用双
层手套及切口保护器，为患者建立了气
腹，显露手术视野，解决了关键性技术难

题。随后，找阑尾、切除、包埋等问题迎
刃而解，整台手术一气呵成。

谈到单孔腔镜阑尾切除术的优势，王
劲表示：“爱美是女性的天性，单孔腔镜巧
妙地将切口隐藏在肚脐内，预后体表无可
见瘢痕，与传统手术相比，这类手术创伤
小、出血少、定位精确、并发症少、适应
范围广。所以，我们会在以后的腔镜治疗
过程中精益求精，打破常规，颠覆传统，

用新技术、新方式为患者提供更好的服
务。”

据了解，该院普外三区的肝胆、胃肠
道微创手术是该院的一大特色，近年来
独立并帮助兄弟医院开展过多次经腹腔
镜下右半结肠癌根治术、经腹腔镜下低
位直肠癌保肛根治术、经腹腔镜下胃癌
根治术等高难度手术及创新术式，患者
术后均恢复良好，无一例出现相关并发症。

市人民医院完成我市首例单孔腔镜阑尾切除术

新华社北京 12 月 1 日电
（记者胡浩）国家卫计委1日发
布通知，要求做好高血压病、
糖尿病的分级诊疗试点工作，
为患者建立健康档案。

通知要求，根据高血压
病、糖尿病等慢性病的患病
率、发病率、就诊率和分级诊疗
技术方案，确定适合分级诊疗
服务模式的患者数量，评估病
情和基本情况。加强信息系统
建设，为适合分级诊疗的患者
建立联通二级及以上医院和基
层医疗卫生机构的电子健康档
案。

通知还明确了不同级别医
疗机构的功能定位以及高血
压病、糖尿病分级诊疗服务流
程等。

根 据 服 务 流 程 “ 路 线
图”，基层医疗卫生机构接诊
患者并进行诊断后，应制订治
疗方案，对诊断为原发性高血
压病、Ⅱ型糖尿病的患者，判

断是否能够纳入分级诊疗服
务。对可以纳入分级诊疗服务
的患者，经患者知情同意后签
约，建立专病档案，并按签约
内容开展日常治疗、体检、健
康管理。

对全科医生判断符合转诊
标准的患者，经过与患者和家
属 的 沟 通 ，可 联 系 二 级 及 以
上 医 院 确 定 确 需 上 转 后 ，由
全 科 医 生 开 具 转 诊 单 ，通 过
信息平台与上级医院共享患
者相关信息，将患者转至二级
及以上医院。

分级诊疗是深化医改的重
要内容，是缓解群众看病难、
看病贵的重要举措。今年 9 月
份，国务院办公厅发布的《关
于推进分级诊疗制度建设的指
导意见》 提出，以高血压病、
糖尿病、肿瘤、心脑血管疾病
等慢性病为突破口，开展分级
诊疗试点工作。

国家卫计委为高血压病、
糖尿病制定分级诊疗“路线图”

本报记者 朱传胜

随着年龄增长，人体各器官功能都逐
渐下降，对高龄患者来说，手术常常伴随
着极高的风险。然而，对一名麻醉医生来
说，为高龄患者实施麻醉也是一个巨大的
挑战。但是，焦作同仁医院麻醉科手术室
的医生们迎难而上，用一流的麻醉技术为
多名高龄患者的手术保驾护航。

突破麻醉年龄的禁区

临床上将年龄超过 90 岁的人称超高
龄，由于他们的生理及机体组织改变甚
为明显，实施临床麻醉风险极大，因此
临床上曾一度将超高龄老人列为麻醉的
禁忌。如今，在焦作同仁医院麻醉科手术
室，超高龄已不再是麻醉的“拦路虎”。

前不久，90 多岁的刘大爷因患疝气
四处求治。尽管他的病情不是很重，但
由于年纪大，多家医院因麻醉风险大不
敢接诊。经过多方打听后，刘大爷决定
到焦作同仁医院治疗。麻醉科手术室主
任庞社久在会诊时了解到，刘大爷不但
肺功能不好，而且还合并有糖尿病、心
脏病，手术麻醉风险很大。尽管如此，
庞社久仍然选择为他进行麻醉。

“老人的肺功能不好，而且还有心脏
病，如果选择全身麻醉，不仅会给患者
造成二次感染，还会对心脏产生刺激，
术后恐怕无法脱离呼吸机。于是，我选

择了对患者影响较小的硬膜外麻醉。”庞
社久说，“硬膜外麻醉是区域阻滞麻醉的
一种。大家都知道，人体的脊椎自上而下
围成一个椎管，椎管中的一个腔隙称为硬
膜外腔，支配躯体的神经皆由此腔通过，
将一根细导管放入此腔，再经导管将麻醉
药物注入，便可阻滞神经起到麻醉的作
用。这种麻醉方法对麻醉医生的穿刺技术
和用药量的把握要求非常高。”

手术过程中，在庞社久和同事的护航
下，刘老汉顺利地完成了手术，并恢复了
健康。

“不少人会以为，麻醉医生就是通过
药物解除疼痛，使患者失去知觉的医生。
其实，如今的麻醉医生除了需要做到这些
外，更重要的是在手术期间和麻醉恢复
期，对多种因素引起的重要生命体征的变
化进行监测、诊断、治疗，保证患者的安
全。”庞社久介绍。

如今，在庞社久的带领下，该科承担
了多位超高龄患者的麻醉任务，均获得了
成功。该科一名麻醉医生告诉记者：“我
们科之所以敢承担超高龄患者的麻醉任
务，主要得益于庞主任高超的技术和丰富
的经验，经他实施麻醉的患者中，年龄最
大的为106岁。为此，在我市医疗界，大
家称庞主任为‘庞一麻’。”

让更多高龄患者能接受手术治疗

随着老龄化社会的到来，越来越多的
高龄老人希望能通过手术尽快恢复健康，

提高生活品质。但是，对高龄患者而言，
麻醉是其能够开展手术的前提条件，不少
医院因为无法为高龄患者提供过硬的麻醉
技术保障，让这些患者失去了手术治疗的
机会。

去年夏天，90岁的宋大爷突然高烧不
退，到附近的医院检查后发现，原来宋大
爷在10年前因左侧粗隆间骨折做过骨折内
固定术，如今刀口处出现红肿、破溃流脓
等症状，这家医院的医生在使用药物对其
治疗无效的情况下，便建议其家人把老人
转到大医院治疗，通过手术解除病灶。随
后，宋大爷在家人陪伴下去了几家医院就
诊，但没有一家医院愿意接诊。原来，老
人的体质非常差，用医学术语说就是“恶
病质”，所以没有一家医院愿冒着巨大的
风险对其进行手术麻醉。就在老人求医无
门之时，有人推荐他到焦作同仁医院治
疗。术前，庞社久在会诊时了解到，宋大
爷还合并有右侧肺炎以及冠心病和心律失
常等疾病，风险较大。最终，在庞社久和
同事的全力配合下，宋大爷的手术很成
功。出院后，宋大爷和家人专程给焦作同
仁医院送来了两面锦旗，其中一面锦旗就
是送给麻醉科手术室的医生们。

在外地随亲居住的杨奶奶今年85岁，
7 月份她因患上肠梗阻到当地医院就诊。
在这家医院，医生经过检查发现，老人不
仅患有肠梗阻，腹部还有一个腹主动脉
瘤，并合并有高血压病、冠心病等病症，
如果进行手术治疗，麻醉风险很大。于

是，这家医院的医生建议其回家进行保守
治疗。所幸的是，焦作同仁医院在得知这
一消息后，决定把这位老人接到该院进行
治疗。面对病情如此复杂的高龄患者，这
对该院的麻醉技术也一次巨大考验。最
后，在该科麻醉医生的护航下，杨奶奶
成功实施了手术，脱离了生命危险。“是
焦作同仁医院给了我母亲第二次生命。
真没有想到，我们做儿女的，还能继续
陪伴在母亲身边。”出院时，杨奶奶的大
儿子感激地说。

由于该科在高龄患者手术麻醉方面
颇有盛名，不少医院还邀请庞社久前去
会诊。去年，我市某医院收治了一名 96
岁的糖尿病坏疽患者，急需截肢保命。
本来，截肢是一个很常规的手术，可这
家医院的外科医生面对这位患者时却犯
了难。原来，没有人敢冒风险为这位患
者进行麻醉。为了保险起见，这家医院
邀请我市一些医院的麻醉医生前来会
诊，仍没有人敢给这位高龄患者进行手
术麻醉。后来，这家医院与焦作同仁医
院进行了联系，邀请庞社久出诊。最
终，庞社久顺利地为这位患者实施了麻
醉，使手术成功完成。

为高龄患者手术护航
——焦作同仁医院麻醉科手术室为多名高龄患者成功实施麻醉纪实

近日，一项最新研究发现，花粉过敏的人患抑
郁症的可能性比其他人高出4倍。然而，影响这一结
果的并非是流鼻涕、流眼泪等症状，其罪魁祸首是
长期炎症。

研究过程中，研究人员对4万人进行了调查，其
中1万人对花粉过敏，另外3万人不过敏。经过近10
年的跟踪调查，研究人员发现，对花粉过敏的人日
后患上躁郁症 （指既有躁狂发作又有抑郁发作的疾
病）的人数是另一组不过敏人群的4倍多。

研究人员认为，对花粉的过敏反应会让人体血
管和组织中出现炎症，如得不到控制，会对大脑产
生深远伤害。在花粉过敏季节，长期与过敏源接
触，会让过敏者连续几个月处于低水平炎症状态。

同时，研究人员也对抑郁症患者的脑部炎症进
行了研究，研究负责人表示，发炎本是人体用来对
抗感染的自然反应，但如果炎症变成慢性的，就会
危害脑细胞。目前，研究人员正在研究消炎药物是
否能够治疗抑郁症。 郭静超

花粉过敏伤大脑

市精神病院开展精神卫生流行病学调查
第一阶段普查工作全面结束

日前，笔者从市精神病院获悉，我市精神卫生流行病
学调查进展顺利，第一阶段普查工作已全面结束，按照省
卫计委随机抽样要求，共对4个社区的1064名居民进行了
调查。同时，第二阶段普查工作将于近期全面展开。

随着人们生活节奏的加快，工业化发展过程的快速飞
跃，各种心理压力对人们精神健康的影响越来越大。我国
于 1982 年首次在全国范围内开展了精神卫生流行病学调
查，1993年在全国12个地区进行了第二次精神卫生流行病
学调查。20多年来，我国一直没有再进行过全面的精神卫
生流行病学调查工作，仅个别省市开展了此项工作，其统
计结果数据也远远高于1993年的调查结果。

近年来，国家把精神疾病的管理纳入公共卫生服务范
围，我省作为一个人口大省，精神疾病管理工作也一直受到
各级政府的高度重视。尤其是2013年5月份，《中华人民共
和国卫生法》颁布实施后，国务院卫生行政部门建立了精神
卫生监测网络，实行了严重精神障碍发病报告制度，组织开
展了精神障碍发生状况发展趋势等方面的监测和专题调查
工作后，我省对精神疾病管理工作的重视程度也越来越高，
并于2015年正式启动了15岁以上城乡居民精神障碍流行
病调查工作。

据了解，按照全省统一部署，市精神病院作为焦作市
精神疾病指导技术中心，于11月3日正式开始了第一阶段
的调查工作，派出30余名医护人员组成的调查队进入社

区，利用就餐时间进行集中入户普查。11月18日，在第一
阶段调查资料梳理后，调查队再次随机抽调 2 次入户人
员，由精神科、心理科专家和护士组成的调查组，进行二
次核查诊断工作，针对高危和可疑人群开展了二次核查
工作，为我市下一阶段精神卫生流行病学调查工作奠定
了基础。 ⑨

原文钊

调查队在入户普查前，辖区主管领导进行安排。
（图片由市精神病院提供）

●近日，由市中心血站
和河南理工大学联合举办的
河南理工大学第十一届无偿
献血知识宣传周活动正式启

动。活动启动当天，该血站
共检验血型 293 人次，发放
宣传品 400 余份，采血 391
人。 （崔华）
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